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Реклама

ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ
с городской оперативки

Продолжается подписка на «Красное Прикамье-2014»!
Звоните по тел.: 4-12-87, 4-12-89

 Победителем в розыгрыше
призов среди подписчиков

на газету «Красное Прикамье-2014»
стала Н. В. Теплякова

(кв.  № 000613).
Приглашаем в редакцию

за призом!

ПРИГЛАШАЕМ!
ДОРОГИЕ САРАПУЛЬЦЫ!

В центральной мечети города (ул. Верхняя Набережная, 72)
открываются курсы по основам Ислама и арабского языка.

Вводное собрание состоится 14 сентября в 10 час.
Приглашаются все желающие. Справки по тел. 2-41-81.

Редакции газеты
«Красное Прикамье»

СРОЧНО требуется ПОЧТАЛЬОН
(район с. Северный и пос. Запад-

ный), можно по совместительству.
Обращаться по тел.:

4-12-89, 8-950-828-54-25.
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МОЖЕМ ГОРДИТЬСЯ
Главным событием минувшей недели

стало открытие детского игрового город-
ка в Детском парке. Приезжавшая по это-
му поводу в наш город директор благо-
творительного фонда «Обнаженные серд-
ца» Оксана Медведева была неподдель-
но удивлена и нашим городом, и самим
праздником открытия – не ожидала та-
кого от «глубинки», рассказал участни-
кам оперативного совещания Глава г. Са-
рапула Анатолий Наумов. Мы поинтере-
совались, может ли наш город еще рас-
считывать на помощь Фонда, и услыша-
ли в ответ, что подряд два года гранты
одному городу не дают (таково положе-
ние), но через год Сарапул вполне может
подавать еще заявку на конкурс.

Так что огромное спасибо всем, кто при-
нимал участие в строительстве городка и
организации праздника.

А во-вторых, новый городок подвиг и
на реконструкцию самого Детского пар-
ка: здесь заасфальтированы дорожки,
построены санузлы, в общем, созданы все
условия для отдыха взрослых и детей.

Теперь главная задача – сохранить все это.

САРАПУЛ – ЦЕНТР ТУРИЗМА
В минувшую пятницу в зале заседаний

Администрации города состоялось выезд-
ное заседание постоянной комиссии по
развитию агропромышленного комплекса
Государственного Совета Удмуртии. Глав-
ными темами повестки дня стали вопросы
сохранения лесов и ограничения прода-
жи спиртосодержащих напитков. Но при
этом значительное время было уделено
развитию Сарапула как центра туризма
республики, отметил Анатолий Наумов.
Приехавшие были приятно удивлены ар-
хитектурными памятниками нашего горо-
да, реконструкцией исторического цент-
ра, Музейным кварталом. И предложили
Сарапулу выйти со своими проектами по
развитию города как центра туризма в
Государственный Совет республики.

НА ОЧЕРЕДИ – ДЕТСКИЕ САДЫ
После сдачи 1 сентября школы № 17

строители активно завершают возведение
здания нового детского сада по ул. Пуга-
чева, доложил на оперативном совещании
начальник Управления капитального
строительства Сергей Беркутов. На теку-
щей неделе начнутся работы по благоуст-
ройству территории и установке забора.

Одновременно с этим завершается про-
ектирование строительства еще одного
нового детского сада по ул. Лесной.

И. Рябинина.

Как прежде, в строю
Глядя на этого убеленного сединами мужчину, подтянутого, с осанкой

на зависть некоторым молодым, не верится, что 15 сентября ему исполнится 90 лет.
Речь идет о ветеране Великой Отечественной войны и Почетном гражданине г. Сарапула

Иване Федоровиче Шадрине

Н
АКАНУНЕ юбилея мы встретились с Иваном Федоро-
вичем, чтобы поздравить его со знаменательной датой.
Многие годы он является постоянным подписчиком

нашей газеты. «Красное Прикамье» я выписываю и читаю очень
давно, - говорит Иван Федорович. - Отличная газета, долгой ей

жизни! Я узнаю из нее все новости. Особенно приятно, что в
газете часто пишут о нас, ветеранах».

Н. Дударева,
В. Карманов (фото).

Материал о И. Ф. Шадрине читайте на с. 2.



Местное время 12 сентября 2013 года

КРАСНОЕ

ПРИКАМЬЕ

КРАСНОЕ

ПРИКАМЬЕ2

ИНСПЕКТОР дорожно-патрульной службы сарапульской по-
лиции Илья Глухов занял второе место в проводившемся не-

давно конкурсе профессионального мастерства среди сотрудников
ГИБДД МВД по УР.

По словам молодого полицейского, такого успеха он сам не ожи-
дал. Ему и еще одному участнику из Сарапула - государственному
инспектору технического надзора Сергею Кривошееву пришлось
защищать честь своего отдела среди представителей службы
ГИБДД со всей республики. В программу конкурса вошли задания
на знание нормативно-правовой базы, законов о безопасности до-
рожного движения, огневая и физическая (боевые приемы, подтя-
гивание, легкоатлетический кросс) подготовка, оказание первой
медицинской помощи, знание правил дорожного движения, автомо-
бильное маневрирование.

Лейтенант Глухов достойно прошел все испытания и показал вто-
рой результат, уступив лишь ижевскому коллеге. И это при том, что
на службе Илья Владимирович совсем недавно – с ноября 2012 года.

И. Соколова, Л. Зайцева (фото).

Молодой и успешный

На участке по обеим сторонам улицы Советской
от ул. Раскольникова до ул. К. Маркса была ско-

шена трава на газонах, спилены верхушки деревьев,
вывезено три машины мусора, побелены основания
деревьев и столбов освещения. В акции участвовали
сорок человек - членов партии: работники ЭГЗ, «Эле-
конда», пивзавода, ликеро-водочного завода, водока-
нала.

Акция продолжалась более трех часов. Главная
цель акции - показать горожанам красоту истори-
ческого центра, создать образец благоустроенного
квартала и побудить городское сообщество к подоб-
ным мероприятиям.

 Организаторы выражают искреннюю благодар-
ность всем участникам акции и руководителям орга-
низаций за оказанное содействие, а также надеются
на продолжительное сотрудничество в мероприяти-
ях по благоустройству.

В. Карманов, фото автора.

ДК РА

ГОРОД НАДЕЖДЫ
27 сентября в Сарапуле состоится ставший уже традиционным

фестиваль «Город Надежды». Несмотря на то, что это наш городс-
кой проект, проинформировал Анатолий Наумов, он уже обретает
всероссийский масштаб: в качестве гостей к нам приедут предста-
вители Ассоциации городов Урала.

Наша общая задача – подготовить город к празднику. Мы должны
уважать и себя, и гостей. Город Надежды – это не просто родина Надеж-
ды Дуровой, но и надежды в самом широком понимании этого слова.

МЕСЯЧНИК ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Не забывайте: идет осенний месячник санитарной очистки и бла-

гоустройства города. Погода пока позволяет поработать, навести по-
рядок у своих домов, на прилегающих и закрепленных территориях.
Так что не надо откладывать проведение мероприятий «на потом».

РАБОТА ПОДХОДИТ К КОНЦУ
Как проинформировал директор Управления благоустройства

Давит Оганян, завершается благоустройство включенных в городс-
кой план дворовых территорий. Из микрорайона «Южный», где
плановые работы завершены, благоустроители перемещаются в
районы площади 200-летия города и обувной фабрики.

АКЦИЯ - ХОРОШО,
НО НУЖНА ПЛАНОВОСТЬ

Пример работы по благоустройству города показала акция, орга-
низованная городским отделением партии «Единая Россия». И этот
пример могут увидеть все, кто проходил в последнее время по ул.
Советской от ул. Раскольникова до ул. К. Маркса.

Как разовая акция – это, безусловно, хорошо, высказал свое мнение
на оперативке директор Сарапульского водоканала Владимир Кузне-
цов. Но это не должно быть нормой. Наше предприятие работало на
четной стороне ул. Советской от Раскольникова до Красноармейской.
И правильно люди сказали потом: а почему мы должны были здесь
наводить порядок? Ведь здесь находится и офис «Ижкомбанка», и
Управление имущественных отношений, и автошкола ДОСААФ, и
военкомат – они тоже могли бы выйти поработать, как это делаем мы
на своих прилегающих территориях. И ведь они правы! Чтобы приве-
сти в порядок газоны и растущие здесь деревья, понадобились две
ножовки, два топора и два секатора. Это ненормально, когда все сидят
и ждут, пока мэр даст команду, чтобы приняться за работу. Нужны
плановость и система, без этого порядок в городе невозможен.

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ БУКСУЕТ
Как проинформировал начальник Управления здравоохранения

Николай Абашев, ситуация с проведением диспансеризации оста-
лась на прежнем уровне. Вопреки решению прошлого оперативного
совещания ни один из присутствующих руководителей за неделю
не заключил договор с лечебно-профилактическим учреждением о
проведении диспансеризации своих сотрудников.

Анатолий Наумов поручил теперь уже заместителям Главы Ад-
министрации города проконтролировать ход диспансеризации в
подведомственных им предприятиях, учреждениях и организаци-
ях. «Дело даже не в невыполнении решения, а в том, что руководи-
тели не хотят  заботиться о здоровье своих сотрудников», - конста-
тировал Глава города.

И. Рябинина.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Главы муниципального

образования «Город Сарапул»
10 сентября 2013 года №  39

О проведении очередной сес-
сии Сарапульской городской
Думы.

На основании Устава муници-
пального образования «Город
Сарапул», Регламента Сара-
пульской городской Думы
ПОСТАНОВЛЯЮ:

Провести 29-ю очередную сес-
сию Сарапульской городской
Думы 17 сентября 2013 года в
10.00 с повесткой дня:

1. О  ходатайстве о награждении
знаком отличия «Материнская
слава».

2. О внесении изменений в Ус-
тав МО «Город Сарапул».

3. О внесении изменений в По-
ложение «Об Администрации
г. Сарапула».

4. О внесении изменений в

структуру Администрации
г. Сарапула.

5. О согласовании передачи го-
сударственному учреждению
«Межмуниципальный отдел
Министерства внутренних дел
Российской Федерации «Сара-
пульский» в безвозмездное
пользование нежилого помеще-
ния, расположенного по адресу:
г. Сарапул, ул.Ленина, 64.

6. Об отчуждении нежилого
строения с прилегающим зе-
мельным участком, расположен-
ного по адресу: г.Сарапул, ул.
Достоевского, д. 60, строение 2.

7. О согласовании передачи го-
сударственному казенному уч-
реждению Удмуртской Респуб-
лики «Центр занятости населе-
ния города Сарапула» в безвоз-
мездное пользование нежилого
помещения, расположенного по
адресу: г. Сарапул, ул. Пугачева,
60, общей площадью 41,9 кв. м.

ОФИЦИАЛЬНО

 8. О признании утратившими
силу Решения исполнительного
комитета Сарапульского город-
ского Совета народных депута-
тов Удмуртской АССР от 25 сен-
тября 1985 г. «Об утверждении
норм водопотребления для насе-
ления, коммунальных и промыш-
ленных предприятий», Решения
Сарапульской городской Думы от
26 декабря 2006 г.  № 9-255 «Об
утверждении норм и нормативов».

9. О внесении изменений в Ре-
шение Сарапульской городской
Думы № 3-174 от 22.12.2011г. «Об
утверждении Правил земле-
пользования и застройки города
Сарапула».

10. Об утверждении Правил
размещения объектов наружной
рекламы и информации в г.Са-
рапуле.

11. Разное.
А. Наумов,

Глава города Сарапула.

Начало на с. 1.

Иван Федорович Шадрин -
коренной сарапулец. Ро-

дился он в 1923 году. Окончив
школу, поступил учиться в ме-
ханический техникум. Но закон-
чить учебу не довелось. Нача-
лась Великая Отечественная
война, и парня в октябре 1941
года призвали в армию, направив
на обучение механиком в Луган-
скую авиашколу. В марте 1942
года Ивана Шадрина отправили
на переподготовку командиров
башни танка Т-34 в 19-й учебно-
танковый полк в г. Нижний Нов-
город, а через два месяца на Во-
ронежский фронт, откуда его
бригада была переброшена на
Сталинградский фронт. Здесь
18-летнему юноше пришлось за-
щищать Родину в качестве ко-
мандира башни танка Т-34.

Сталинградская битва вошла
в историю Великой Отечествен-
ной войны как одно из кровавых
и яростных сражений. За учас-
тие в Сталинградской битве от-
важный боец Иван Шадрин был

В добрый путь,
сарапульский фрегат!

Доброго и долгого плавания по морям Забав и океанам
Радости дружно пожелали все плыть фрегату,

 прибывшему в Детский парк

В минувшую субботу здесь
состоялось яркое празд-

ничное представление в честь от-
крытия первого (но, будем наде-
яться, не последнего) детского иг-
рового городка, собравшее и де-
тей, и взрослых. Приехала на
праздник и Оксана Медведева,
директор благотворительного
фонда «Обнаженные сердца»,
благодаря которому и был реали-
зован в нашем городе этот проект.
Глава г. Сарапула Анатолий На-
умов, приветствуя участников
праздника, выразил благодар-
ность в адрес всех, кто принимал
участие в возведении игрового городка, особо выделив имена своего
помощника Татьяны Пегановой, установившей связь с Фондом, и
Давита Оганяна, который курировал строительство.

А затем выступавшие разрезали традиционную красную ленту,
которую (нетрадиционно) унесли в небо воздушные шарики. На
счастье!

Кроме игрового комплекса «Фрегат», в новом детском городке
установлено еще 15 аттрак-
ционов – качели, карусели,
спортивные комплексы.

А чтобы городок и зимой
мог работать, Детский парк
получил от Управления бла-
гоустройства подарок – сне-
гоуборочную машину.

Кстати! На территории
Детского парка и около него
заасфальтированы пешеход-
ные дорожки и дороги – при-
ятно подойти и подъехать.

С. Щеголева,
фото А. Четверикова и

С. Килина.

Как прежде, в строю
награжден четырьмя награда-
ми: орденом Красной Звезды,
орденом Отечественной войны II
степени, медалями «За отвагу»
и «За оборону Сталинграда».

Медалью «За отвагу» Иван
Федорович был награжден пос-
ле своего первого боя и до сих
пор в подробностях помнит тот
эпизод. «Наш танк пробил тер-
мический снаряд, - вспоминает
ветеран, - машина загорелась. Я
не растерялся, стащил с себя
куртку и начал тушить пламя.
И хлопцам своим кричу: «Сбра-
сывайте куртки, помогайте!» Так
мы и танк спасли, и жизни себе
сохранили.

Впоследствии на Белорусском
фронте И. Ф. Шадрин был на-
гражден вторым орденом Вели-
кой Отечественной войны. А все-
го в арсенале ветерана три орде-
на и 20 медалей.

День Победы Иван Федорович
встретил в госпитале, откуда
выписался инвалидом второй
группы. После войны он окончил
с красным дипломом Ленин-

градский химико-технологиче-
ский техникум. Работал на не-
скольких предприятиях пище-
вой промышленности страны. А
вернувшись в Сарапул, почти
пять лет отработал в промыш-
ленно-транспортном отделе гор-
кома партии, откуда и был на-
правлен на должность директо-
ра Сарапульского ликеро-водоч-
ного завода. Иван Федорович гор-
дится тем, что за 20 лет руковод-
ства предприятием мощность
завода благодаря проведенной
реконструкции увеличилась в
два раза, а все работники были
обеспечены жильем.

После выхода на пенсию И. В.
Шадрин еще несколько лет ра-
ботал в Госкомитете по труду.
25 лет вел общественную работу
в городском Совете ветеранов. Да
и сейчас он нередкий гость в
школах нашего города. Ему есть
о чем рассказать молодому по-
колению: о мужестве и патрио-
тизме нашего народа, о любви к
Родине, которую он защищал.

Н. Дударева.

Образцовый квартал
Шестого сентября этого года местное отделение  г. Сарапула партии «Единая Россия»

организовало акцию по благоустройству

ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ С ГОРОДСКОЙ ОПЕРАТИВКИ



Местное время12 сентября 2013 года

КРАСНОЕ

ПРИКАМЬЕ

КРАСНОЕ

ПРИКАМЬЕ 3

- Татьяна Евгеньевна, уже
вторую неделю на городском
оперативном совещании началь-
ник Управления здравоохране-
ния Николай Аркадьевич Аба-
шев поднимает вопрос о необ-
ходимости проведения диспан-
серизации, но как-то отклика не
находит. Судя по приведенным
им цифрам, к врачам обратилась
только четверть тех, кто должен
пройти обследование…

- Вот тут сразу хочу уточнить:
не ДОЛЖЕН, а МОЖЕТ пройти
обследование, поскольку дис-
пансеризация – дело доброволь-
ное. ДОЛЖЕН ли каждый граж-
данин страны заботиться о сво-
ем собственном здоровье – он
решает сам. Но ПРАВО на это
ему дано.

Напомню, что своим Указом от
07.05.2012 года «О совершенство-
вании государственной полити-
ки в сфере здравоохранения»
Президент России Владимир
Путин в целях сохранения и ук-
репления здоровья граждан по-
ставил перед Правительством
страны задачу по обеспечению
снижения смертности от болез-
ней системы кровообращения,
новообразований и туберкулеза.

Одним из направлений реали-
зации поставленных задач и яв-
ляется диспансеризация взрос-
лого населения страны.

- А почему выделены именно
эти заболевания?

- Потому что 75 процентов всех
преждевременных смертей при-
ходится на болезни системы
кровообращения (в первую оче-
редь, ишемической болезни
сердца), злокачественные ново-
образования, сахарный диабет и
хронические болезни легких.

- И диспансеризация помога-
ет нам их выявить?

УВАЖАЕМЫЕ СОБСТВЕННИКИ МНОГОКВАРТИРНЫХ И ЧАСТНЫХ ЖИЛЫХ ДОМОВ, РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ С. СИГАЕВО И С. СЕВЕРНОЕ

Информируем вас, что начиная с
1 сентября 2013 года, в соответствии с
договором субаренды объектов систе-
мы теплоснабжения от 15 июля 2013 г.,
находящихся в собственности МО «Са-
рапульский район», поставщиком теп-
ловой энергии и горячей воды являет-
ся ООО «Камтеплоэнерго».

Постановлением Региональной
Энергетической Комиссии Удмурт-
ской Республики № 11/8 от 9 августа
2013 г. ООО «Камтеплоэнерго»  утвер-
жден тариф на отпуск тепловой энер-
гии и горячего водоснабжения  потре-
бителям МО «Сарапульский район».
Постановление опубликовано на офи-
циальном сайте РЭК УР.

В рамках исполнения своих обяза-
тельств ООО «Камтеплоэнерго» заклю-
чило договоры теплоснабжения с МУП

«Управляющая компания в сфере
ЖКХ» (руководитель Ю. В. Пермитин)
и ООО «Управляющая компания в
сфере ЖКХ» (руководитель  А. В. Че-
репанов), которые являются исполни-
телями коммунальной услуги по ото-
плению и горячему водоснабжению
жителей многоквартирных домов
с. Сигаево и с. Северное.

В целях своевременной и полной
оплаты за поставленный коммуналь-
ный ресурс Управляющие компании
передали ООО «Камтеплоэнерго»
функции по начислению и сбору пла-
тежей за тепловую энергию и ГВС с
жителей многоквартирных домов и не
будут выставлять счета за эти услуги
от своего имени.

В соответствии с вышеизложенным,
начиная с 1 октября 2013 года  (оплата за

сентябрь), ООО «Камтеплоэнерго» бу-
дет самостоятельно производить начис-
ление, распечатку и доставку потреби-
телям платежных документов за оказан-
ную коммунальную услугу по отопле-
нию и горячему водоснабжению. Для
начислений за потребленную горячую
воду по приборам учета, а не по норма-
тивам, просим собственников квартир
сообщить показания счетчиков ГВС по
телефонам: 3-61-28, 8 (912) 744-68-17  до
25 сентября 2013 года.

В платежных документах  будет от-
ражена вся необходимая информация
в соответствии с действующим законо-
дательством, в том числе:

Информация для собственника:
- поставщик коммунального ресур-

са - ООО «Камтеплоэнерго»;
- исполнитель коммунальной услу-

ОФИЦИАЛЬНО

ги - МУП «УК в сфере ЖКХ» или ООО
«УК в сфере ЖКХ»;

- телефон для справок Поставщика
и Исполнителя коммунальной услуги;

- номер телефона и сроки для пере-
дачи показаний приборов учета;

- финансовые учреждения, прини-
мающие  платежи от населения  без
взимания комиссии - отделения «Сбер-
банка России» и «Почты России» в г. Са-
рапуле и Сарапульском районе, при-
ем наличных денег через кассы с. Се-
верное по адресу: ул. Нагорная, 8 «а»,
с. Сигаево по адресу: ул. Лермонтова, 36.

Платежная информация:
- расчетный месяц;
- лицевой счет Потребителя;
- адрес Потребителя;
- вид услуги - отопление и/или ГВС;
- задолженность за отопление и/или

ГВС на начало месяца;
- сумма начисленная за месяц;
- сумма, оплаченная за месяц;
- сумма к оплате на конец месяца.
Напоминаем вам, что своевременная

и полная оплата Потребителями за по-
лученные коммунальные услуги явля-
ется гарантией бесперебойного и на-
дежного теплоснабжения, качествен-
ного и своевременного проведения ме-
роприятий по подготовке к очередно-
му отопительному периоду.

Администрация
ООО «Камтеплоэнерго».

Телефон приемной и диспетчера  (в
рабочие дни с 8.00 до 17.00) - 3-61-28.

Телефон сменного мастера (в рабо-
чие дни с 17.00 до 8.00, в выходные и
праздничные дни) - 4-17-33.

ПРИГЛАШАЕМ!

Спортивные достижения
 В с. Якшур-Бодья состоялся кроссовый марафон Кубка Удмур-

тии. На дистанции 21 километр 195 метров победу праздновал сара-
пульский легкоатлет Иван Пелевин. Дистанцию 4200 метров со вто-
рым результатом преодолел наш Сергей Михалев.

Продолжаются игры в рамках Первенства Сарапула по футбо-
лу среди взрослых, в котором принимают участие четыре команды
– «Урал», «Темп», «Элеконд» и «СЛВЗ». Позади первый круг сорев-
нований, по итогам которого лидирует команда «СЛВЗ». Вчера про-
шла первая встреча второго круга, в которой сразились коллективы
«Элеконд» и «Темп». Следующий матч между командами «Урал» и
«СЛВЗ» состоится завтра, 13 сентября, на стадионе «Сокол». Начало
в 17.30.

Среди состязаний республиканского и российского уровня, в
которых сарапульские спортсмены примут участие в ближайшее
время, - Первенство Удмуртии по обшей физической подготовке
лыжников, чемпионат и Первенство Удмуртии по легкоатлетиче-
скому кроссу, открытое Первенство ДЮСШОР по плаванию «День
спринтера» (Ижевск), чемпионат и Первенство России по велоспор-
ту-ВМХ (Коломна).

Идет подготовка к проведению открытого Всероссийского дня
бега «Кросс наций - 2013». В Сарапуле он состоится 20 сентября
(начало в 9 часов на стадионе «Сокол»). Ожидается участие более
500 человек – это школьники, студенты, работники предприятий.
Приглашаются все желающие попробовать свои силы на различных
дистанциях. Заявки принимаются в Управлении физической куль-
туры и спорта г. Сарапула (ул. Дубровская, 16, тел. 3-05-26) с 10 до 17
часов.

ДК РАДИОЗАВОДА
Приглашает:

 на гала-концерт Московского балета 4 октября в 18 час.
на новую концертную программу вокально-инструмен-

тального ансабля «ВЕРНЫЕ СЕРДЦА» (г. Москва) 15 ноября
в 18.30 час.

Билеты - в кассах театра.

Управление по делам семьи, материнства и детства Адми-
нистрации г. Сарапула приглашает 20 сентября в 14 час. в ДК
«Заря» многодетных родителей на собрание по следующим
вопросам:

 бесплатное предоставление земельных участков;
 предоставление целевых жилищных займов;
 предоставление компенсации процентной ставки по кре-

дитным договорам на строительство или приобретение жи-
лых помещений на первичном рынке жилья.

Центральная городская библиотека им. Н. К. Крупской пригла-
шает 14 сентября в 14 час. на заключительное мероприятие «Лет-
них чтений-2013»

«ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ЭКСПРЕСС».
В программе: выставка работ участников, персональная выставка

сарапульской художницы Галины Дранниковой «ГИД-2013», вы-
ступление творческих коллективов, награждение.

Приходите всей семьей!
Тел. для справок: 2-58-13, 3-33-77.

Осенний вернисаж-2013
Детский экологический центр приглашает принять участие в вы-

ставке-конкурсе
Вы можете представить свои работы в номинациях:
* «Чудо из чудес»  - необычные по форме, расцветке овощи, фрук-

ты, цветы;
* «Чудо заморское» - редкие овощные, плодово-ягодные расте-

ния, выращенные в нашей зоне;
* «Мини-сад»  - оригинальные горшечные растения и необычное

их оформление (дизайн горшка, привлекательная форма растений);
* «Осенний вальс» - композиции из цветов;
* «Дары Хозяйки леса» - композиции из лесных материалов;
* «Юный друг природы» - учебно-опытническая работа и выста-

вочный материал, демонстрирующий результаты проведенной ра-
боты.

Работы принимаются 17-18 сентября с 8.00 до 17.00 в Детском
экологическом центре по адресу: ул. Гоголя, 1 «в», тел. для спра-
вок 2-29-55.

Открытие выставки – 19 сентября в 10 часов.
Выставка «Осенний вернисаж-2013» будет работать по 27 сентяб-

ря с 9.00 до 16.00.
Откликнитесь!

АКТУАЛЬНО!

Возможность предоставлена.
Как воспользоваться?

Чтобы узнать о том, что такое диспансеризация и для чего она нужна, мы встретились
с главным врачом городской больницы № 1 Татьяной ПАДЕРИНОЙ

- Точнее будет сказать, что
диспансеризация направлена на
выявление и коррекцию ОС-
НОВНЫХ ФАКТОРОВ РИСКА
развития указанных заболева-
ний и на выявление заболеваний
в РАННЕЙ СТАДИИ. Когда че-
ловек заболел, его уже надо ле-
чить. А диспансеризация – это,
скорее, профилактика, выявле-
ние тех факторов, изменений в
организме человека, которые
МОГУТ в дальнейшем привести
к заболеванию. И эти факторы
риска можно контролировать,
чтобы предотвратить болезнь.

Человек должен знать как
можно больше о своем здоровье,
знать, что у него есть склонность
к тому или иному заболеванию.
Ведь не зря говорят: предупреж-
ден – значит, вооружен.

- И диспансеризация дей-
ствительно позволит нам узнать
все о своем здоровье?

- Самое основное – да. Пер-
вый этап диспансеризации
включает осмотр пациента те-
рапевтом, проведение электро-
кардиографии, флюорографии
легких, клинический и биохи-
мический анализ крови, общий
анализ мочи, анализ кала на
скрытую кровь, измерение внут-
риглазного давления (у граждан
старше 39 лет), для женщин –
осмотр акушеркой, проведение
маммографии (для тех, кто
старше 39 лет), для мужчин –
определение уровня простат
специфического антигена кро-
ви (старше 50 лет).

- Честно говоря, я не сильна
в медицине. Поэтому, можно,
мы все это переведем на язык,
понятный таким людям, как я?

- Хорошо. Знаете ли вы, на-
пример, о том, что в цивилизо-
ванных странах женщины се-
годня не становятся инвалида-
ми, не умирают от таких болез-
ней, как рак молочной железы
или рак шейки матки? И только
по той причине, что эти заболе-
вания выявляются на ранней
стадии. Вот диспансеризация и
дает такую возможность. Мам-
мография проверит состояние
ваших молочных желез, а ана-
лиз на онкоцитологию, который
возьмет акушер, позволит выя-
вить возможные новообразова-
ния на шейке матки.

У мужчин же специальный

анализ крови позволит своевре-
менно выявить рак предстатель-
ной железы.

Аналогичным образом по по-
вышению уровня глюкозы в кро-
ви мы можем выявить предрас-
положенность к сахарному диа-
бету. Повышенное артериальное
давление и повышенный уровень
холестерина в крови «подска-
жут» нам о возможных болезнях
системы кровообращения. Ну, и
так далее.

- Хорошо, выявили факто-
ры риска заболеваний – и что
дальше?

- Со всеми анализами вы по-
дойдете к своему участковому
терапевту и получите «расшиф-
ровку» и необходимые консуль-
тации. При подозрении же на
наличие хронического неинфек-
ционного заболевания или при
высоком сердечно-сосудистом
риске врач даст вам направле-
ние на второй этап диспансери-
зации.

Кстати сказать, каждому
гражданину, прошедшему дис-
пансеризацию, выдается «Пас-
порт здоровья», в который вно-
сятся заключения и рекоменда-
ции по результатам проведенно-
го обследования.

- Убедили - идем на диспансе-
ризацию. Когда, куда и к кому?

- В поликлинику по месту жи-
тельства, к своему участковому
врачу. Запись на диспансериза-
цию – без очереди.

Но при этом есть одно ограни-
чение. В соответствии с установ-
ленным порядком диспансери-
зация предусмотрена для всех
граждан России, достигших 21
года и старше. Проводится она
один раз в три года. В текущем
году диспансеризацию могут
пройти граждане 1992, 1989, 1986,
1983, 1980 и т. д. (отсчитывайте
также три года) годов рождения.
Если вы попадаете в эти годы, то
приходите на диспансеризацию
сейчас, если нет – сможете прой-
ти диспансеризацию в 2014-2015
годах. Но учтите, если вы опоз-
даете, то упустите возможность
основательно проверить состоя-
ние своего здоровья бесплатно.
Поэтому постарайтесь сделать
все вовремя. В первую очередь,
согласитесь, здоровье нужно
лично каждому из нас.

И. Рябинина,
В. Карманов (фото).

К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Уроженец д. Межная Мазунинского сельсовета
в то время Камбарского района Дмитрий Федоро-
вич Чирков 1912 года рождения был призван в ряды
Красной Армии и без вести пропал на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны в июле 1942 года.

По имеющимся архивным сведениям, его жена
Антонида Константиновна Чиркова проживала в

затоне Симониха Ершовского леспромхоза Сара-
пульского района.

Просим откликнуться родных и близких, а так-
же лиц, располагающих какой-либо информаци-
ей об Антониде Константиновне Чирковой по тел.
4-01-78 или обратиться непосредственно в воен-
ный комиссариат г. Сарапула (каб. № 3).
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 История города - наше богатство

ЗАКОНЧИВ наш Сарапульский техни-
кум радиоэлектронного приборострое-

ния, Виктор Перескоков ушел служить в Со-
ветскую Армию. В Афганистан он прибыл вес-
ной 1983 года, после учебного пункта в Ферга-
не. Служил в парашютно-десантных войсках.
О днях своей службы Виктор вспоминает:

- Три месяца наш полк находился на бое-
вых действиях в ущелье Панджшер. Оно не
достигает и двух километров в ширину, а ме-
стами вообще сужается до 300 метров. Но уз-
кий, длинный, обрамленный неприступными
горами Панджшер тянется с востока на за-
пад, как коридор, от границы с Пакистаном к
перевалу Саланг.

В Панджшер из Пакистана пришла круп-
ная банда во главе с Ахмед Шахом Масудом.
Подавив сопротивление отрядов крестьянс-
кой самообороны и небольших отрядов мили-
ции (царандоя), банда начала укрепляться в
долине, сюда потянулись караваны с оружи-
ем. Ахмед Шах поставил своей целью, опира-
ясь на базу в Панджшере, сплотить вокруг
себя все банды на севере страны. С этой це-
лью его радиостанция ежедневно с восьми до
девяти утра вела передачи на языках дари и
пушту. Затем банды перешли к активным дей-
ствиям, высылая отряды к перевалам Саланг.

В ущелье были заброшенные алмазные раз-

Подвиг и боль наша - Афганистан
Эти материалы – из реферата второкурсниц Сарапульского техникума радиоэлектронного приборостроения Натальи Питкевич и Веры Рыбаковой.
Двадцать пять лет назад, в 1987 году, эта работа, подготовленная ими под руководством преподавателя Людмилы Николаевны Головизниной,

заняла первое место в конкурсе, проводимом Министерством радиоэлектронного приборостроения СССР

Афганистан! Слово это вошло в сердца миллионов наших людей. Оно тревожит отцов,
не дает спать по ночам матерям, чьи парни в военной форме с автоматами в руках
свято выполняют свой интернациональный долг

Память наша  - Афганистан
24 года прошло с тех пор, как закончилась необъявленная афганская вой-

на. Но и по сей день Афганистан – особая страница в нашей истории. Стра-
ница, о которой должны знать подрастающие поколения. Знать правду.

В соответствии с решением Главы г. Сарапула Анатолия Наумова к
25-летию завершения афганской войны готовится к изданию книга под ус-
ловным названием «Память наша - Афганистан». Мы обращаемся ко всем
жителям города Сарапула и Сарапульского района (книга будет общей, как
война, - одна на всех): откликнитесь! Поделитесь воспоминаниями, письма-
ми, фотодокументами, которые хранятся в ваших семейных архивах!

Адрес редакции: ул. Раскольникова, 152, тел. 4-12-93, e-mail:
redpr@udm.net.

ОТКЛИКНИТЕСЬ!

СЛУЖИЛИ в погранвойсках, сопро-
вождали агитотряды, которые уходили

каждый день в глубь Афганистана, снабжая
мирное население продуктами, помогая боль-
ным, а главное – рассказывая правду о том, что
происходит в стране.

Они прекрасно понимали, что хлебом-солью
их встречать не будут, а если попадутся душма-
нам – с живых снимут «шкуру». Не случайно на
прощание им говорили: «Приказано вернуться
живыми!»

И они уходили в рейды. Ветер с пылью. Как
будто огнем жжет лицо. Бронежилет нагревает-
ся так, будто сверху на него положен огромный
раскаленный утюг. И в каждом кишлаке – ми-
тинг, на котором рассказывают об СССР, о си-

работки и безлюдные поселки, жители кото-
рых ушли от бандитов вместе с афганскими
подразделениями и вели борьбу против душ-
манов. Мы тоже вели бои, окружали банды,
если они не сдавались – уничтожали. Я лично
принимал участие в 50 боевых операциях, был
награжден медалью «За отвагу».

Сопровождал также колонны с боеприпа-
сами и  горючим по перевалу Саланг, где дей-
ствовали банды Ахмед Шаха. Этот самый вы-
сокогорный перевал в мире с горами, покры-
тыми вечными снегами, называют сердцем
Афганистана. Как сейчас помню: во время
движения по перевалу бронетранспортеры
буквально ощупывают стволами крупнокали-
берных пулеметов нависшие над дорогой гро-
мады скал.  Над головой на огромной высоте
на каменных уступах «прилепились» неболь-
шие кишлаки, в которых укрываются духи
(душманы).  Слева на обочине дороги лежат
обгоревшие остатки грузовиков (душманы
подстерегали колонны и нападали на них).

Из воинов, наиболее подготовленных поли-
тически, сформировали агитотряд, в составе
которого были и узбеки, которые могли объяс-
няться с афганцами. Отправляясь в кишлаки,
мы брали с собой продукты для местных жи-
телей, оказывали медицинскую помощь, до-
ставляли медикаменты.

Командовал нами  гвардии майор Александр
Петрович Солуянов, Герой Советского Союза.
Однажды против нашей группы из 20 чело-
век выступила банда (около 80 душманов),
шедшая на перехват каравана с хлебом и ме-
дикаментами. Душманы обрушили на нас
шквал огня. В считанные секунды наш коман-
дир Солуянов организовал оборону: душма-
ны были взяты в кольцо и уничтожены.

Будучи в Афганистане, мы все стремились
домой. Как мы ругали пыль, ненавистное сол-
нце, зимний холод, когда по утрам замерзала
в кружках вода, вечные консервы, каши!.. А
теперь у меня ощущение: там, в Афганиста-
не, осталось много доброго, дорогого. И, как
ни странно, тянет туда…

Андрей ШАМИЛЬ

В ряды Вооруженных
Сил Советского Со-

юза Андрей Шамиль был
призван осенью 1984 года.
Сначала ему пришлось по-
бывать на далекой забай-
кальской границе, отслу-
жил там полгода. А затем
получил назначение в Де-
мократическую Республи-
ку Афганистан.

Почти всегда, когда раз-
говариваешь с ребятами,
отслужившими в Афгани-
стане, в первую очередь
интересуешься впечатле-
ниями человека, в первый
раз пересекающего границу этой страны.

- В первую очередь бросилась в глаза непривычная для нас одежда местных
жителей: чалма на головах, длинные халаты, подвязанные тесемками.

Тут и завязался у нас с Андреем теплый дружеский разговор о его службе.
- Наша часть располагалась в пяти километрах от границы с Ираном. Это

было так близко, что даже с небольшой сопки были видны маленькие, домов на
десять, иранские селения. Тишина вокруг стояла такая, что даже на уши дави-
ла – непривычно после многочасовой поездки на автомашине.

Но не успели мы как следует обжиться, как в тот же вечер оборвалось молча-
ние степи – раздались взрывы гранат, послышались глухие удары минометов –
начался обстрел. Нам был отдан срочный приказ: «Занять круговую оборону на
случай нападения группы душманов».

Вот так и прошел мой первый день в незнакомой республике.
- Андрей, при выполнении интернационального долга Вам, наверное, не раз

приходилось участвовать в операциях против контрреволюционеров?
- Да, конечно. Вот, например, один из таких случаев.
Мы отправились на разведку, а заодно встретить товарищей, которые должны

были выйти нам навстречу. Поднимались в гору по дороге, ведущей между скал.
Неожиданно наша машина была обстреляна затаившимися в горах душманами.
Водителя тяжело ранило. И тогда рядовой Ефимов, не растерявшись, сел за руль
и вывел машину из зоны обстрела. Его находчивость и быстрота действий помог-
ли отряду выполнить боевую задачу и благополучно вернуться на базу.

- У Вас, наверное, были и такие операции, от которых зависела жизнь не
только воинов отрядов народного ополчения, подразделений ограниченного
контингента советских войск, но и сотен ни в чем не повинных мирных жи-
телей?

- По-моему, каждая успешно проведенная операция предотвращает гибель
многих людей. Но бывают и такие, исход которых может повлиять на решение
многих проблем, не ограниченных границами Афганистана.

Такое, например, случилось в районе Тара-Гунди. Один из образумившихся
душманов бежал из своего отряда и сдался в плен советским воинам. При этом
он сообщил, что обязан сказать командиру что-то очень важное. Этот человек,
еще недавно враг Народной Республики, известил нас о том, что советский го-
род Кушку собираются обстрелять ракетами «земля-земля».

В срочном порядке всем войскам района был отдан приказ проверять все
проходящие через Тара-Гунди автомашины. Наше подразделение останови-
лось для контроля в степи. Не знаю, сколько мы простояли, как вдруг вдалеке
появился советский МАЗ, который осторожно двигался с сопок. Мы решили
предупредить его холостым выстрелом. Однако МАЗ вместо того, чтобы оста-
новиться, прибавил скорость. В соответствии с полученным приказом мы вы-
нуждены были обстрелять машину. Снаряд попал в мотор, МАЗ остановился.
Когда мы подъехали, увидели в машине тела мертвых душманов и три хими-
ческие ракеты. Их везли в горы, где, как позднее выяснилось, была обнаружена
ракетная установка.

- А приходилось ли Вам, Андрей, защищать в Афганистане честь своего госу-
дарства?

- Да, и не раз. Мы контролировали приграничную полосу с Советским Со-
юзом. Останавливали караваны, конфисковывали у них советское добро, кото-
рое они незаконно пытались переправить через границу.

- А отмечали ли Вы за границей такие праздники, как Первомай, День Побе-
ды, Новый год?

- Почти все эти праздники мне не пришлось встречать со всеми. Новый год,
например, я встретил на боевой точке салютом.

Наталья Питкевич, Вера Рыбакова. 1987 год.
Продолжение следует.

Виктор ПЕРЕСКОКОВ

Фларит ФАРРАХОВ и Михаил ИСХАКОВ

Фларит Фаррахов

Михаил Исхаков

туации в Афганистане, а потом раздают
муку, соль, крупу, сахар, санинструктор
оказывает помощь детям и больным.

Душманы часто устраивали засады, ми-
нировали дороги. В каждом рейде были
ЧП.

Были и бои на границе. Рубеж – река
Пяндж: левый берег – Афганистан, пра-
вый – наш, советский. Душманы переправ-
лялись через реку на плотах, ночью. Со-
ветские пограничники вступали в бой.
Бандиты не выдерживали ответного на-
тиска, отступали за реку, оставляя уби-
тых и раненых. И так – едва ли не каждую
ночь.
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Управление социальной защиты населения в горо-
де Сарапуле доводит до сведения граждан о том, что
Законом Удмуртской Республики от 04.07.2013 г.
№ 38-РЗ, вступившем в силу с 16.07.2013 г., внесены
изменения в действующее законодательство.

Закон предусматривает выплату единовременного
пособия в размере 5500 рублей женщинам, имеющим
срок беременности не менее 180 дней и не состоящим
в трудовых отношениях, если среднедушевой доход
семьи не превышает величины прожиточного мини-
мума на душу населения, установленного в Удмуртс-
кой Республике, независимо от того, состоят они на
учете в органах службы занятости населения или не
состоят.

Право на единовременное пособие не зависит от
наличия у заявителя права на иные меры социальной
поддержки в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации и законодательством Удмуртской
Республики.

Выплата единовременного пособия производится
женщинам, родившим ребенка после 16.07.2013 года
(т. е. 17.07.2013 и позднее), обратившимся за пособием
не позднее шести месяцев со дня рождения ребенка.
Женщины, родившие ребенка по 16.07.2013 года вклю-
чительно, права на единовременное пособие не име-
ют, т.к. они на начало действия закона не являлись
беременными.

Для назначения единовременного пособия заявитель
подает в орган социальной защиты населения заявле-
ние и представляет следующие документы:

1) копию документа, удостоверяющего личность
гражданина, и подлинник;

2) справку из женской консультации либо другой

медицинской организации, поставившей женщину на
учет, с указанием срока беременности (в случае обра-
щения за единовременным пособием до рождения ре-
бенка). Справка должна быть подписана лечащим вра-
чом и председателем врачебной комиссии медицинской
организации и скреплена оттиском печати медицин-
ской организации, предусмотренной для оформления
листков нетрудоспособности;

3) копию свидетельства о рождении ребенка (в слу-
чае обращения за единовременным пособием после
рождения ребенка) и подлинник;

4) справку (справки) о заработной плате членов се-
мьи заявителя за 3 месяца, предшествующих месяцу
обращения за единовременным пособием (для работа-
ющих граждан);

5) копию трудовой книжки (для неработающих граж-
дан) и подлинник.

6) справку о размере пенсии и других социальных
выплат (для пенсионеров);

7) справку о размере пособия по безработице (для
граждан, зарегистрированных в органах службы заня-
тости в качестве безработных).

Постановлением Правительства Удмуртской Респуб-
лики от 29.07.2013 года № 336 «Об установлении вели-
чины прожиточного минимума на душу населения и по
основным социально-демографическим группам насе-
ления в Удмуртской Республике за второй квартал 2013
года» прожиточный минимум в расчете на душу насе-
ления установлен в размере 6278 рублей. Таким обра-
зом, право на единовременное пособие беременным
женщинам, не состоящим в трудовых отношениях, оп-
ределяется из указанной суммы.

Н. Крижан, начальник УСЗН в г. Сарапуле.

ПРИГЛАШАЕМ!

Дворец культуры радиозавода объявляет дополнительный
набор в коллективы:

студия эстрадного вокала «Летний вечер» (подготовительная
группа - школьники 4-6 классов);

цирковой кружок (4-6 лет);
детский фольклорный ансамбль «Горенка» (7-12 лет);
студия танца живота «Грация востока» (от 18 лет);
народный хор «Прикамье»;
народный вокальный ансамбль «Иван да Марья» (мужчины и

женщины от 45 лет);
хор ветеранов (мужчины и женщины пенсионного возраста);
народный ансамбль «Отрада» (мужчины и женщины пенсион-

ного возраста).
Справки по тел. 4-15-09.

Юный друг, если тебе от 7 до 17, если ты в постоянном
поиске своего неповторимого «Я», у тебя есть выбор среди
объединений Детско-юношеского центра:

вокальная студия (7-16 лет);
игра на гитаре (12-16 лет);
«Музыкальный клуб» (10-14 лет);
«Художественное вязание и вышивка (10-14 лет);
мастерская «Фантазия» (ткачество, гобелен, плетение, изонить,

роспись по стеклу, работа в технике айрис-фолдинг) (6-14 лет);
«Батик» (художественная роспись по ткани) (11-12 лет);
студия «Вернисаж» (флористика, тестопластика, керамика)

(7-8 лет);
«Волшебный лоскуток» (интерьерная и сувенирная куклы, лос-

кутные техники, реставрация старых вещей и др.) (8-14 лет);
«Основы дизайна» (дизайн интерьера, одежды, ландшафтный

и графический дизайн, техника рисунка) (10-15 лет);
студия «Арт-класс!» (основы бисероплетения, бумаготворче-

ство, работа с войлоком) (7-15 лет);
изостудия «Желтая рыба» (7-10 лет);
студия художественного творчества «Лик» (театр моды, дефи-

ле) (9 -14 лет);
«Основы тележурналистики» (12-17 лет);
«Познай себя» (психология, тренинговые занятия) (14-16 лет);
«Театральная студия» (9-11 лет);
«Клуб юных журналистов» (12-15 лет).

Все объединения работают бесплатно!
Мы ждем вас по адресу: ул. Ст. Разина, 59; тел. 3-33-67.

Детский экологический центр объявляет набор детей в сле-
дующие объединения:

«Растениеводство с основами овощеводства» (9-14 лет);
«Игровая экология» (6-8 лет);
«Лекарственные растения» (9-13 лет);
«Садоводство» (10-14 лет);
«Юный эколог» (9-18 лет);
«Цветоводство с основами  фито- и ландшафтного дизайна»

 (12-15 лет);
«ЭКО+» (13-16 лет);
«Эврика» (11-14 лет);
«Природа и фантазия» (7-13 лет);
«Зоология с основами животноводства» (7-14 лет).

Ждем вас по адресу: г. Сарапул, ул. Гоголя, 1 «в», тел. 2-29-55.

РКЦ «Спектр» (с. Сигаево) объявляет набор в кол-
лективы:

образцовый хореографический коллектив «Каприз» (3 года);
детский танцевальный коллектив (5-6 лет);
дизайн-студия «Эксклюзив»  (7-8 лет);
студия бального танца (8-9 лет);
народный ансамбль народных инструментов «Нива» (от 16 лет);
ансамбль гармонистов (все желающие);
народный ансамбль русской песни «Гармошечка-говорушеч-

ка»;
студия эстрадной песни (от 16 лет);
цирковая студия «Сюрприз» (от 5 до 11 лет).

     Обращаться в РКЦ «Спектр» по тел.: 2-48-64, 2-44-36.

СВОИХ дел, как говорим, по
горло: работа, учеба, се-

мья, друзья… Пока сам с бедой
не столкнешься, не начнешь за-
думываться.

Доступная среда - это не
только пандусы, спецавтобусы
и т. д. Это – живое человеческое
участие, в первую очередь.

Об этом мы и говорили с орга-
низатором Молодежной обще-
ственной организации инвалидов
в нашем городе Максимом
ПРОКУДИНЫМ.

- Давайте сначала поговорим
о вашей организации, Максим.
Вы, как я понимаю, не только
ее руководитель, но и органи-
затор, правильно?

- Да. Так получилось, что де-
сять лет назад, когда я учился в
институте в Ижевске, в резуль-
тате несчастного случая полу-
чил травму головы. Пролежал в
многочисленных больницах, по-
лучил инвалидность. Круг обще-
ния изменился, но я понял, что
не один я такой. Тогда и пришла
идея создания организации, ко-
торая бы нас объединяла.

Но реализовать эту идею мы

РЯДОМ С НАМИ

Вместе мы сможем больше
К сожалению, редко кто-то из нас задумывается о том, что рядом живут люди

с ограниченными возможностями здоровья

смогли только через семь лет, в
2010 году, когда я уже окончил
институт, получил диплом. Ко-
нечно, все шло не так гладко,
были трудности, и в Ижевск при-
ходилось ездить, и по городу пе-
редвигаться, и это не считая мо-
ральных и финансовых затрат.
Первым и главным моим помощ-
ником был отец, его друзья по-
могали. Хочу сказать спасибо
всем.

- И каковы цели вашей орга-
низации?

- Защита прав и интересов ин-
валидов, их социальная адапта-
ция, реабилитация, интеграция
в общественную, культурную,
экономическую сферы жизни
общества.

- А вообще как, на твой
взгляд, обстоит ситуация с ре-
абилитацией инвалидов в на-
шей республике и, в частности,
в г. Сарапуле?

- Не могу сказать, что инвали-
дам не уделяется внимание.
Строятся спортивные объекты,
проводятся соревнования, раз-
личные мероприятия, направ-
ленные на развитие личности.

Нашей организации, в частно-
сти, выделен спортивный зал,
где мы постоянно занимаемся
реабилитационной работой.

- Что нужно, чтобы Моло-
дежная общественная органи-
зация инвалидов развивалась?

- Нужно активное участие в ее
работе, прежде всего, самих ин-
валидов, как молодежи, так и
людей старшего поколения. Для
нас особенно важно такое поня-
тие, как «вместе мы – сила».

- А помощь, скажем так, со
стороны, от тех, кто рядом,
вам не нужна?

- Очень нужна! Люди с огра-
ниченными возможностями
здоровья, как и все, хотят дру-
жить, общаться, полноценно

жить. Да, с ними порой сложно,
даже трудно бывает. Но дорогу
осилит идущий! Опыт придет со
временем. Главное – ваше жела-
ние помогать, принимать таких
людей.

Концепция равного граждан-
ства расценивает людей с огра-
ниченными возможностями не
как «лиц с остаточной трудоспо-
собностью», а как достойных
граждан нашего общества. Такое
смещение акцентов способству-
ет отказу от отношения к инва-
лидам как к «поврежденным
людям» и формированию отно-
шения к ним как к людям с осо-
быми дополнительными потреб-
ностями.

И, конечно, хотелось бы видеть
больше активных добровольцев –
волонтеров в нашей организации,
которые помогали бы организо-
вывать мероприятия, как-то про-
двигать наше движение (не очень
удачно сказано, но по сути вер-
но). Несомненно, человеку с ог-
раниченными возможностями
здоровья нужен особый уход, но
от волонтеров мы ждем посиль-
ной помощи. Очень хочется на-
деяться, что откликнутся на этот
призыв молодые люди, которые
думают не только о себе, но и о
других. Мы не просим много, но и
большое море «складывается» из
капелек. Главное,  не бояться и
верить в свои силы.

Давайте будем внимательнее
друг к другу! Помогая тем,
кто в этом нуждается, ты
начинаешь по-другому смот-
реть на мир, учишься отли-
чать настоящие проблемы от
мелких неприятностей, це-
нить жизнь и радоваться
тому, что у тебя есть, и ощу-
щаешь, что, даря кому-то
частицу своей души, сам
становишься богаче.

Эльмира Ганеева.

ВЫДАЮЩИЙСЯ ученый XX века, Между-
народный ученый мира и Международный

ученый года (такими титулами удостоил его Ин-
тернациональный биографический центр Кемб-
риджа), Действительный и Ответственный член
Академии наук США, академик Академии элек-
тротехнический наук РФ, заслуженный деятель
науки России, лауреат премии Альберта Эйнш-
тейна…

И все это - о нашем земляке Сергее Вячеславо-
виче Дресвине. В нашем городе на Каме прошли
его детские и юношеские годы, отсюда он в 1951
году уехал учиться в Ленинград. И по сей день он
считает себя «сарапульским парнем».

Приходите на выставку! Познакомьтесь с этим
удивительным человеком! Кстати, на выставке

представлен подаренный ученым нашему музею
дубликат высокочастотного индукционного (ВЧИ)
плазмотрона на 1000 киловатт. Оригинал был уста-
новлен на испытательном центре в Подлипках (ис-
следовательский ракетный центр «Энергия»,
г. Королев). В его струе проходило испытание аэро-
космических моделей и, в частности, посадочного
модуля на планету Венера. Кстати сказать, плаз-
матрон функционирует и в настоящее время.

В. Голденкова, главный хранитель фондов
Музея истории и культуры Среднего Прикамья.

Выставка «Укротитель плазмы» открыта для
всех желающих ежедневно (кроме воскресенья
и понедельника) с 10.00 до 17.30. Тел. для справок
4-11-68.

Укротитель плазмы
Вчера в Доме-музее академика Н. В. Мельникова прошла презентация выставки, посвя-

щенной 80-летию со дня рождения известного ученого, одного из создателей новой отрас-
ли науки – плазменной техники и технологии Сергея Дресвина

ХРОНИКА ПРОИСШЕСТВИЙОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

О СИТУАЦИИ НА ДОРОГАХ

За минувшую неделю в Сарапуле и Сарапульском районе про-
изошло два дорожно-транспортных происшествия, в которых
погиб один человек и двое получили травмы.

 3 сентября, днем, на 32 километре автодороги Сарапул – Тара-
сово водитель автомобиля отечественного производства, молодой
мужчина, совершая обгон, выехал на встречную полосу и столк-
нулся с иномаркой. В результате аварии пассажирка, женщина 1960
года рождения, получила телесные повреждения. После оказания
медицинской помощи она была отпущена домой.

7 сентября, утром, на 46 километре трассы Ижевск – Сарапул
водитель грузового фургона не справился с управлением, выехал
на «встречку», где столкнулся с легковой машиной. Ее водитель,
мужчина 1953 года рождения, получил травмы, от которых скон-
чался в реанимации СГБ № 2. Пассажирка с травмами была достав-
лена в больницу, после оказания ей медицинской помощи отпущена
домой. Пострадал и водитель грузовика – помощь ему оказывали на
месте происшествия.

Всего за неделю было зарегистрировано 39 ДТП с материаль-
ным ущербом. Сотрудниками ДПС выявлено 309 нарушений правил
дорожного движения. Задержано 19 нетрезвых  автомобилистов. В
административном порядке арестовано восемь водителей – это граж-
дане, лишенные прав на управление транспортом либо находивши-
еся за рулем без прав или в состоянии алкогольного опьянения.

И. Соколова.
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Материалы полосы подготовила  Н. Дударева, фото автора и  В. Карманова.

В нем приняли уча-
стие 67 спортсме-

нов и работников физи-
ческой культуры и
спорта. С поздравлени-
ями в их адрес выступи-
ли Глава Сарапульского
района Игорь Асабин и
заместитель Главы Ад-
министрации по соци-
альным вопросам Вла-
димир Шумихин.

За многолетний и доб-
росовестный труд меда-
лями «90 лет органам
Управления физичес-
кой культуры и спорта
Удмуртии» были на-
граждены 18 человек,
среди них учителя фи-
зической культуры общеобразовательных школ района, тренеры-
преподаватели Детско-юношеской спортивной школы, а также ве-
тераны спорта.

За активное
участие в
спортивной жизни
района и высокие
спортивные дости-
жения почетные
грамоты и благо-
дарственные пись-
ма муниципально-
го образования
«Сарапульский
район» вручены
лучшим спорт-
сменам Сарапуль-
ского района.

А после торже-
ственной части
все были пригла-
шены на просмотр
кинофильма.

Мероприятие прошло на высоком уровне благодаря содействию и
помощи генерального директора ОАО «КБЭ XXI века» Виктора Ула-
нова и депутата Совета депутатов Сарапульского района Андрея
Уланова.

Э. Ахметзянова.

Я помню первое ее выступ-
ление еще в 2001 году на

зональном республиканском
фестивале «Вместе мы сможем
больше», состоявшемся в РКЦ
«Спектр», где она читала стихо-
творение Эдуарда Асадова «Де-
вушка и леший». После этого
Настя стала постоянной участ-
ницей ежегодных детских фес-
тивалей «Я радость нахожу в
друзьях».

Для оперативного обеспече-
ния хода подготовки к

зиме объектов теплоснабжения
района и своевременного начала
отопительного сезона работал
штаб, заседания которого прово-
дились ежедневно.

По состоянию на 6 сентября, к
работе в зимних условиях под-
готовлены все котельные, ЦТП,
водозаборные скважины, а так-
же инженерные сети комму-
нального назначения.

В рамках подготовки к отопи-
тельному периоду заменено око-
ло трех километров инженерных
сетей коммунального значения.

На подготовку объектов ком-
мунального комплекса Сара-
пульского района из средств
бюджета Удмуртской Республи-
ки была выделена целевая суб-
сидия в сумме 1 млн. 800 тыс.
рублей, а из местного бюджета
– 3 тыс. рублей.

Эти средства были направле-
ны на приобретение и установку
водонапорной башни в д. Оленье
Болото, на капитальный ремонт
сетей водопровода по ул. Совет-
ской в с. Сигаево, капитальный
ремонт сетей водопровода по ул.
Советской в с. Кигбаево, капи-
тальный ремонт сетей горячего
водоснабжения по ул. 8-е Марта
в с. Северный, капитальный ре-
монт сетей теплоснабжения по ул.
Школьной в с. Тарасово.

Проведены необходимые ра-
боты и по организациям жилищ-
но-коммунального хозяйства
района.  В ООО «Тарасовское»

Настина победа
Настя Шадрина хорошо декламирует стихи с детства

Повзрослев, она успешно при-
нимала участие с Кигбаевским
Домом культуры в районных
смотрах художественной само-
деятельности, с каждым разом
оттачивая мастерство чтеца. И
вот в 2012 году на совместном
фестивале сарапульских город-
ской и районной организаций
инвалидов «Поверь в мечту»
Анастасия Шадрина была при-
знана лучшим исполнителем,
представлявшим районную
организацию, и победителем в
номинации «Приз зрительских
симпатий».

Еще большего успеха она до-
стигла на заключительном рес-
публиканском гала-концерте
фестиваля «Вместе мы сможем
больше», войдя в пятерку луч-
ших исполнителей. А впослед-
ствии прошла отбор для участия
в заключительном гала-концер-
те, состоявшемся в Москве, где
читала стихотворение Мишеля
Лазарева «Я пришел к тебе, сы-
нок».

Анастасия вернулась из Мос-
квы окрыленная и радостная.
На заседании правления район-
ной организации ВОИ она поде-
лилась самыми радужными

впечатлениями от поездки: о
прекрасном гостиничном номе-
ре, где она проживала, об экс-
курсии на теплоходе по Моск-
ве-реке, о торжественном вече-
ре в Конгресс-центре и, конеч-
но, о памятном на всю жизнь
концерте «Триумф добра», ко-
торый состоялся в зале церков-
ных соборов храма Христа Спа-
сителя. Там Настя стала дипло-
мантом Всероссийского инте-
грированного фестиваля худо-
жественного творчества «Вмес-
те мы сможем больше», посвя-
щенного 25-летию Всероссий-
ского общества инвалидов. На
концерте в храме приняли уча-
стие только 25 человек от всех
регионов России.

В награду за прекрасное вы-
ступление Насте были вручены
Диплом лауреата, памятный по-
дарок – наручные часы в сереб-
ряном корпусе, сувениры с ло-
готипами фестиваля и большой
букет цветов.

Наша Анастасия стала насто-
ящей эстрадной звездой, и мы
желаем ей дальнейших успехов.

В. Главацкий,
председатель районной
организации инвалидов.

Зима не заставит ждать
Подготовка к началу нового отопительного сезона в Сарапульском районе началась еще
в мае. А именно 8 мая вышло Постановление Администрации «О мерах по своевременной

подготовке и устойчивому проведению отопительного периода 2013-2014 года»

За спортивные успехи
В минувшую субботу  Киноцентре КБ прошло

торжественное мероприятие, посвященное чествованию
лучших спортсменов Сарапульского района

Молодому предпринима-
телю Петру Нефедову

начинать собственное дело, по
его признанию, было не так
сложно. Закончив Омский кол-
ледж предпринимательства и
права, Петр пробовал найти себя
в этой сфере деятельности, но все
как-то было не его. А тут однаж-
ды его бабушка Татьяна Федо-
ровна Гагарина, не один десяток
лет проработавшая в сфере тор-
говли, подсказала идею – орга-
низовать свой бизнес и открыть
кафе. Так с легкой руки вечного
идейного двигателя, как называ-
ют Татьяну Федоровну в семье, и
нашлось Петру дело по душе.

Кафе оказывает услуги обще-
пита, занимается проведением

банкетов, свадеб, юбилеев, в об-
щем, всем тем, для чего и пред-
назначено предприятие обще-
ственного питания.

«Сиреневый рай», открыв-
шийся совсем недавно, уже по-
любился не только тарасовцам,
но и жителям Сарапула, Камбар-
ки, Нефтекамска, благо кафе
располагается у паромной пере-
правы и ожидающие переезда
люди всегда могут вкусно поесть.
Причем ассортименту блюд, ко-
торые готовят в «Сиреневом
раю», могут позавидовать и го-
родские точки общепита.

- Я еще учусь новому для себя
делу, - говорит Петр Нефедов, -
вначале сложно было подобрать
сотрудников, но теперь все нор-
мализовалось. Конечно, большой
опыт моей бабушки, ее советы
мне очень помогают. А еще я
очень благодарен селянам за их
доверие, достойное поведение во
время посещений.

В планах начинающего пред-
принимателя - дальнейшее раз-
витие бизнеса. И, возможно, уже
следующим летом рядом с кафе
«Сиреневый рай» появится бла-
гоустроенный пляж с еще одним
кафе - ночным, атмосферу ро-
мантизма и приятного отдыха в
котором будут поддерживать
горящие факелы. Так пусть же
все, о чем мечтает Петр Нефе-
дов, сбудется. Ведь когда чело-
веку нравится работать и созда-
вать что-либо для людей, тогда
и жизнь становится наполнен-
ной и интересной.

«Сиреневый рай»
Петра Нефедова

В разгар нынешнего лета на живописном берегу Камы в
с. Тарасово открылось кафе с романтичным названием

«Сиреневый рай»

проведена ревизия и замена за-
порной арматуры, ревизия
электрооборудования, гидрав-
лические испытания котлов и
сетевых систем отопления, ре-
монт котлов с заменой жаровых
труб, косметический ремонт в
котельных д. Соколовка, с. Ма-
зунино, с. Мостовое, с. Тарасово.

В ООО «Сервис» отремонтиро-
ваны сетевые насосы, прошли гид-
равлические испытания котлов и
сетей отопления, косметический
ремонт в котельных д. Шадрино,
д. Юрино, с. Кигбаево.

В ООО «Уральское» проведе-
на подготовка оборудования ко-
тельных с. Уральский и д. Девя-
тово, а именно: гидравлические
испытания, покраска газопрово-
дов, замена насоса на системе
горячего водоснабжения в ко-
тельной № 1 в с. Уральский.

ООО «Теплокомплекс» вы-
полнены работы по ревизии и ча-
стичной замене запорной арма-
туры котлов, замене взрывных
клапанов, проведен косметиче-
ский ремонт котельных в с. Неч-
кино, д. Дулесово и д. Лагуново.

ООО «Теплоцентр» выполне-
ны работы по ревизии и частич-
ной замене запорной арматуры
котлов, замене взрывных клапа-
нов, проведен косметический
ремонт котельных в с. Шевыря-
лово, д. Костино, д. Оленье Боло-
то, д. Усть-Сарапулка.

Подготовка к зиме велась в не-
простых условиях. По причине
задолженности за теплоэнерго-
ресурсы в ООО «ЖКХ Сигаево-

Север», ООО «ЖКХ Сигаево
Плюс» и ООО «Теплосфера»
происходили отключения горя-
чего водоснабжения  в населен-
ных пунктах. В с. Сигаево горя-
чая вода отсутствовала с 27 мая
по 24 июня, в с. Северный – с 22
мая по 13 августа, в с. Уральский
– с 22 мая по 29 июля.

За природный газ задолжен-
ность предприятий  ООО «ЖКХ
Сигаево плюс» и ООО «ЖКХ Си-
гаево Север» составляет 16 млн.
864 тыс. рублей и ООО «Тепло-
сфера» - 6 млн. 652 тыс. рублей.
Задолженность за электроэнер-
гию у первых двух предприятий
- 5 млн. 500 тыс. рублей, у ООО
«Теплосфера» - 788 тыс. рублей.

Если говорить о предприяти-
ях, оказывающих услуги тепло-
снабжения на территории МО
«Сарапульский район», таких,
как ООО «Тарасовское», ООО
«Сервис», ООО «Теплокомп-
лекс» и ООО «Теплоцентр», то
они не имеют задолженности за
потребленный природный газ и
электроэнергию.

15 июля текущего года ООО
«Теплоцентр», получившим пре-
ференцию Управления Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы в Удмуртской Республике,
заключен договор субаренды с
ООО «Камтеплоэнерго» на об-
служивание муниципальных ко-
тельных в селах Сигаево и Север-
ный. В настоящее время приоб-
ретена запорная арматура, кото-
рую планируется установить в
первой половине сентября, по-
сле чего будет проведено запол-
нение тепловых сетей водой.

С 1 сентября тариф ООО «Кам-
теплоэнерго» на тепловую энер-
гию, утвержденную РЭК УР,
вступил в законную силу. С це-
лью «расщепления» платежей и
получения денежных средств от
населения за потребленные горя-
чую воду и отопление ООО «Кам-
теплоэнерго» будут заключены
договоры с управляющими ком-
паниями, в соответствии с кото-
рыми они поручают этой органи-
зации осуществлять сбор средств
с населения за горячее водоснаб-
жение и отопление напрямую,
минуя управляющие компании.

А. Глухов.

Глава района Игорь Асабин вручает
медаль «90 лет органам Управления

физической культуры и спорта
Удмуртии» Валентине Смирных

Поздравление Главы района  по поводу
награждения Почетной грамотой принимает

Юрий Осинкин
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В 1800 году Павел I повелел
«завести на Каме оружей-

ный завод для приготовления
100 тыс. штук холодного и огне-
стрельного оружия». Еще острее
вопрос о до- и перевооружении
русской армии встал перед
Александром I, ощущавшим
приближение «грозы двенадца-
того года».

В контексте «большой исто-
рии» судьба Ижевского железо-
делательного завода была пред-
решена. Но чтобы она получила
завершенные контуры, нужен
был человек, способный превра-
тить политическую волю импе-
ратора в конкретные инженер-
ные и технологические решения.

В истории Ижевска таким че-
ловеком оказался Главный на-
чальник Гороблагодатских,
Камских, Богословских, Дедю-
хинских и Пермских железоде-
лательных заводов, медных
рудников и соляных промыслов
Андрей Федорович Дерябин.
Александр I выбрал его для
строительства нового оружейно-
го завода не случайно. Этот гор-
нозаводской генерал к тому вре-
мени ярко проявил себя и как
теоретик,  и как практик про-
мышленного производства.

Родом из простых уральских
поповичей, благодаря талантам
и усердию Дерябин сумел под-
няться от шихтмейстера до выс-
шего звания в горной промыш-
ленности (чин оберберггауптма-
на, которого Дерябин был удос-
тоен в 1806 году, приравнивался
к званию армейского генерал-
майора). К 1807 году за его спи-
ной был не только опыт успеш-
ного руководства Гороблагодат-
скими, Камскими и пр. завода-
ми, но и глубокие познания в со-
временной индустрии.

Когда государство озадачи-
лось созданием нового оружей-
ного центра, у Дерябина была
своя концепция его организации.
Ее он изложил в ряде докумен-
тов и пытался внедрять на прак-
тике. Так, в 1806 году в своем

ОСНОВАТЕЛЬ династии
Илья Степанович много лет

работал на Ижевском оружейном
заводе, а в 1870 году организовал
собственную фабрику по обра-
ботке ружейных деталей. Снача-
ла она располагалась у него на
дому, а потом он построил ружей-
ную фабрику по соседству с ев-
докимовской (сегодня на этом
месте, на углу улиц Горького и
Красногеройской, возвышаются
корпуса мотозавода).

Березинские умельцы произво-
дили до 3 тыс. штук охотничьих
ружей в год. Затем Березины запу-
стили на чугунке производство и
мирной продукции - утюгов, шка-
тулок, печных задвижек, кухонной утвари и даже
надгробных плит. Для этого младший Березин пе-
реманивал к себе литейщиков с уральских заводов,
и на его посулы откликнулись многие мастера зна-
менитого каслинского чугунно-литейного завода ху-
дожественного литья. Для них он построил ряд де-
ревянных домов на пересечении современных улиц
Коммунаров и Кирова.

Среди прочих ижевских фабрикантов-оружей-
ников Николай Ильич Березин был своего рода
«прогрессистом»: в 1901 году он первым завел па-
ровую машину, а через 12 лет построил первую в
Ижевске частную тепловую (работала на нефте-
продуктах) электростанцию, которая питала элек-
троэнергией его собственную оружейную фабри-
ку, первый в Ижевске кинотеатр «Лира» (он ува-
жительно именовался ижевцами «электротеат-
ром») и десяток соседних жилых домов. Лет семь
электростанция Березина была единственным в
Ижевске источником искусственного света. Со-
хранилось письмо Н. И. Березина к церковному
старосте Ижевского Михайловского храма: «Же-
лая храму во имя архистратига Божия Михаила в
Ижевском заводе дальнейшего благоустройства
и полного благолепия, я, нижеподписавшийся, сим
изъявляю согласие отпускать сему храму (в том
случае, если будут изысканы средства на устрой-

19 сентября в г. Ижевске будет отмечаться День оружейника

Желая храму благоустройства
и благолепия

  Семья Березиных входила в тройку ведущих ижевских семей фабрикантов-оружейников

«Сама природа нас поспешествует»
Так определял «второй отец Ижевска» Андрей Федорович Дерябин экономические преимущества России перед Европой

Идею учредить такой профессиональный праздник подал наш всемирно известный земляк - легендарный конструктор стрелкового оружия Михаил
Тимофеевич Калашников. Его поддержал Президент России Владимир Путин, подписав в 2011 году соответствующий Указ. В прошлом году в российском
масштабе этот праздник проводился в г. Туле. Нынче оружейников всей России будет принимать г. Ижевск.

Кстати! Для профессионального праздника оружейников дата  - 19 сентября выбрана не случайно - именно в этот день Русская Православная Церковь
чтит архангела Михаила - покровителя небесного воинства.

В рамках подготовки к празднику предлагаем вниманию читателей материалы по истории оружейного дела в Удмуртии.

ство и полное оборудование в нем электрического
освещения) в потребных случаях электрическую
энергию бесплатно. Николай Ильич Березин,
1913 г. декабря, 9 дня».

Помимо «электротеатра», Н. И. Березин открыл
для своих работников клуб, в котором организо-
вал театр. В театральных постановках принимала
участие семья самого Березина и ее обслуга: гу-
вернантки, горничные, экономки.

Березин добровольно взвалил на свои плечи и
заботу об озеленении поселка Ижевский завод, для
чего содержал оранжерею и плодово-ягодный пи-
томник, где выращивались саженцы, собранные
почти со всей России. В этом плане Березин очень
плотно работал с жителями татарской слободы, ко-
торые отличались тем, что выращивали вокруг
своих домов роскошные сады. Остальные ижевча-
не долгое время к садоводству были равнодушны
и довольствовались парой-тройкой рябин в пали-
саднике (отсюда и историческое прозвище ижев-
чан  - «рябинники»).

В начале 1918 года новая власть конфисковала
все заводы и электростанцию Березина и высели-
ла его семью из собственного дома. Н. И. Березин
вместе с домочадцами покинул родной Ижевск в
мае 1918 года с надеждой на возвращение. Надеж-
да так и не сбылась.

«Мнении, представленном мини-
стру финансов, о целесообразно-
сти строительства оружейного
завода около р. Камы» Дерябин
сформулировал следующие
принципы: соединение железо-
делательного и оружейного про-
изводств в один комплекс и сти-
мулирование мастеров для того,
чтобы они готовили «трудовую
смену».

Впервые оказавшись на Ижев-
ском заводе в 1801 году, Деря-
бин нашел здесь «ветхую грома-
ду фабрик, еле удерживаемых
подпорками». Поэтому вплоть до
1807 года не было твердого ре-
шения, что новый  оружейный
завод будет построен именно в
наших местах. Но огромные за-
пасы леса, сила воды пруда и
высокое качество ижевского ме-
талла обнадеживали и вдохнов-
ляли. И в конце 1805 года Деря-
бин предоставил военной колле-
гии развернутые соображения
«касательно устроения на Каме
оружейного Камско-Ижевского
завода», убедительно обосновав
преимущество создания ору-
жейных заводов при железоде-
лательных.

 «Обзор рек, - писал он позже,
- и мест для устроения оружей-
ного завода продолжался до по-
ловины лета 1807 года, прежде
нежели решился я основать его
вместе с Ижевским железодела-
тельным».

Но началась организация но-
вого производства гораздо рань-
ше. И не с создания собственно
оружейного производства на
Иже, а с наведения порядка на
уже существующем железоде-
лательном заводе. В итоге к мо-
менту основания Ижевского
оружейного завода на железоде-
лательном заводе произошла
стабилизация, а затем и значи-
тельный рост производства.
Если в 1799 году - накануне на-
значения Дерябина начальни-
ком Гороблагодатских, Перм-
ских и Камских заводов - про-
изводство железа на Ижевском
заводе составляло 66 293 пуда, то
в 1802 году оно составило 132 068
пудов, а к 1807 году поднялось
до 152 500 пудов.

Само «устроение» оружейно-
го завода Дерябин начал 10 июня
1807 года «с чистого листа», как
принципиально новое для Рос-
сии предприятие, самостоятель-
ное в своем развитии, не насле-
дующее уже существующие
традиции, а создающее их.

В 1807 году инициативой Де-
рябина в Ижевский завод при-
были, по одним данным - 80, по
другим - около 130 иностранцев.
В дополнение к ним Дерябин
взял рабочих с других ураль-
ских заводов и приставил к ору-

жейному делу более 4800 рек-
рутов и ратников ополчения, ра-
ботавших на строительстве за-
вода.  Из них были созданы ар-
тели цехов оружейного дела.

Поначалу тон задавали зару-
бежные мастера. Но ижевские
рабочие учились у них настоль-
ко прилежно, что вскоре обер-
берггауптман с удовольствием
отмечал, что они  «оказали уже
великие успехи, так что теперь
некоторые удостоены звания
мастеров и имеют у себя в обу-
чении по нескольку человек из
вновь поступивших».

К концу 1807 года мастера «де-
рябинского призыва» собрали
семь солдатских гладкостволь-
ных семилинейных (калибра 17,7
мм) кремневых заряжаемых с
дула ружей «нумер 15» и откова-
ли шесть солдатских тесаков. В
следующем году завод изготовил
25 ружей, 14 пистолетов и 40 те-
саков. Ружья удались на славу, и
Дерябин решает оставить их на
заводе как эталонные, «чтобы
всякий мастер, смотря на них,
старался свои отделать подобно
оным».

В 1809 году Дерябин писал в
С.-Петербург, что ружейные
замки, произведенные ижев-
скими мастерами, оказались
«настолько усовершенствованы
и сложность их до того умень-
шена, что нельзя  не признать

их изобретением. Солдат может
сего рода замок разобрать в одну
минуту…».

Так закладывались основы но-
вой, во многом неповторимой
«ижевской оружейной школы».

Трудами Дерябина Ижевский
завод превратился в промыш-
ленный комплекс: металлурги-
ческое предприятие производи-
ло из уклада железо, а для ору-
жейного производства изготав-
ливалась рафинированная -
штыковая, пружинная и инст-
рументальная - сталь.

К концу 1808 года в заводском
поселке жило уже более 6000 че-
ловек, поселок активно обзаво-
дился всем, что помогало ему
жить и работать - хлебными ла-
базами, продуктовыми и скобя-
ными лавками. Небывалое досе-
ле скопище людей испытывало
острую нужду в жилье и потому
строилось денно и нощно.

При этом за время руковод-
ства Камскими заводами и стро-
ительства Ижевского оружей-
ного из-под крыла Дерябина вы-
летят, оперятся и прославят
Отечество выдающиеся питом-
цы - изобретатель оригинально-
го способа производства стали,
крестьянин-самоучка Семен
Иванович Бадаев, создатель бу-
латной стали Павел Петрович
Аносов и будущий начальник
Камско-Воткинского горного ок-

руга Илья Петрович Чайковский
(отец П. И. Чайковского). Нако-
нец, именно Дерябин разглядит
талант механика-самоучки Льва
Федоровича Сабакина и пригла-
сит его на Камские заводы, где
тот наладит   первый на Урале
листопрокатный стан с чугун-
ными валками, воздуходувную
машину и машины для подъема
воды на крыши фабрик для пре-
дотвращения пожаров, копер
высокой производительности,
станки для нарезки винтов.

В благодарной памяти жите-
лей Ижевска Андрей Дерябин
заслонит и сиятельного графа
Шувалова, и деятельного испол-
нителя его планов Москвина.
Именно ему, Андрею Федорови-
чу Дерябину, в 1907 году - к сто-
летию ижевского оружия - ижев-
ские мастеровые на собствен-
ные деньги поставят памятник
на плотине, лицом к заводской
башне.

Материалы подготовлены пресс-службой Президента и Правительства УР.



На очередном аппаратном
совещании в резиденции

Президента заместитель Пред-
седателя Правительства - ми-
нистр финансов Удмуртской Рес-
публики Валерий Богатырев до-
ложил об основных подходах
к формированию проекта зако-
на Удмуртской Республики
«О бюджете Удмуртской Рес-
публики на 2014 год и на плано-
вый период 2015 и 2016 годов».

 Валерий Богатырев, в част-
ности, подчеркнул, что условия,
в которых формируется бюджет
республики, очень непростые. В
этом году проблема планирова-
ния бюджета, обеспечения его
сбалансированности и достиже-
ния стратегических целей раз-
вития региона в соответствии с
требованиями бюджетного зако-
нодательства и другими норма-
тивными правовыми актами Рос-
сийской Федерации, обостри-
лась по нескольким причинам.

Во-первых, в связи с указа-
ми Президента Российской Фе-
дерации от 7 мая 2012 года и раз-
работанными  для их реализа-
ции «Дорожными картами» зна-
чительно увеличивается доля
расходов социального характе-
ра, обязательных к исполнению
в первоочередном порядке.

Во-вторых, плановые назна-
чения по налоговым и неналоговым
доходам бюджета республики за
январь-июль текущего года испол-
нены на 97 процентов. Сумма не-
дополученных налоговых и нена-
логовых доходов по отношению к
плану 7 месяцев составила 659 млн.
рублей. Поступления от основно-
го бюджетного источника доходов
- налога на прибыль - с начала года
упали на 1,1 млрд. рублей.

До сих не известны объемы
финансовой помощи из феде-
рального бюджета, в том числе в
виде дотаций, которые поступят
в республику в 2014 году. Поэто-
му оценка доходов бюджета рес-
публики произведена совместно
с главными администраторами
доходов, прежде всего, это ФНС,
на базе основных показателей
прогноза социально-экономи-
ческого развития Российской
Федерации на 2014 год.

Кроме этого, при оценке до-
ходов учтены изменения законо-
дательства, которые оказали
прямое влияние на объем плани-
руемых доходов бюджета, это:

 в связи с передачей с 1 ян-
варя 2014 года с муниципально-
го уровня на республиканский
полномочий по детскому до-
школьному образованию, учтен
перевод с муниципального уров-
ня на республиканский 10 про-
центов налога на доходы физи-
ческих лиц. Это позволит в 2014
году дополнить бюджет респуб-
лики суммой в 1,8 млрд. рублей.
В то же время, по предваритель-
ным расчетам, дополнительная
нагрузка на бюджет республи-
ки по передаваемым полномочи-
ям оценивается в 5 млрд. рублей;

 передача с регионального
уровня на муниципальный
10 процентов налоговых доходов
от акцизов на нефтепродукты по
дифференцированным норма-
тивам отчислений.

Размеры указанных диффе-
ренцированных нормативов от-
числений в местные бюджеты
будут установлены законом о
бюджете Удмуртской Республи-

Мы защищаем законное право на жизнь

ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
И ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

В понедельник Председатель Правительства УР Юрий Питкевич
подписал распоряжение о праздновании Дня народного единства
России и 93-й годовщины государственности Удмуртии.

В ходе подготовки к праздникам будет организована работа по
выдвижению коллективов и граждан за успехи в труде на присвое-
ние Государственных премий, занесение на Доску почета Удмурт-
ской Республики, а также присвоение почетных званий и государ-
ственных наград.

Органам местного самоуправления рекомендовано провести тор-
жественные мероприятия, посвященные этим датам.

Республиканский оргкомитет по подготовке и празднованию Дня
народного единства и государственности Удмуртии возглавили ру-
ководитель администрации Президента и Правительства УР Алек-
сандр Горяинов и заместитель Председателя Правительства УР
Людмила Чунаева.

СОЦИАЛЬНОЕ ТАКСИ
В рамках реализации мероприятий республиканской программы

«Доступная среда (на 2011-2015 годы)» бюджетам пяти городских
округов республики распределены межбюджетные трансферты из
региональной казны в сумме 550 тыс. рублей.

Эти деньги будут направлены на организацию службы «Социальное
такси» при муниципальных учреждениях социального обслуживания
для оказания транспортных услуг инвалидам, детям-инвалидам, ин-
валидам из числа участников Великой Отечественной войны. 150 тыс.
рублей из названной выше суммы получит наш город Сарапул.

НА ДОРОГИ ДЛЯ ШКОЛЬНЫХ АВТОБУСОВ
Распоряжением Правительства УР для обеспечения безопасного

движения школьных автобусов по дорогам местного значения Ми-
нистерству транспорта и дорожного хозяйства увеличены бюджет-
ные ассигнования на 35,1 млн. рублей.

А в общей сложности, как проинформировал министр транспорта
республики Олег Гарин, на содержание автомобильных дорог, по
которым проходят маршруты школьных автобусов, в региональной
казне на текущий год предусмотрены субсидии бюджетам муници-
пальных образований в размере 54,7 млн. рублей.

По материалам пресс-службы Президента и Правительства УР.

Возможности профобучения
расширились

Одним из важнейших методов расширения возможностей
трудоустройства безработных граждан является

профессиональное обучение по направлению органов
службы занятости. В ГКУ УР ЦЗН г. Сарапула этому

уделяется большое внимание, с каждым годом
расширяется спектр профессий, по которым

ведется обучение

При составлении планов обучения, в первую очередь, учитыва-
ются потребности и заявки предприятий города в рабочих и

специалистах.
С начала текущего года на обучение направлено 475 безработных

граждан по различным профессиям. В основном это рабочие про-
фессии, которые постоянно востребованы на рынке труда: электро-
газосварщик, электромонтер по ремонту и обслуживанию элект-
рооборудования, штукатур-маляр-плиточник-облицовщик, стро-
пальщик, тракторист, повар, парикмахер, мастер по маникюру.

Примером взаимодействия Центра занятости с Управлением сель-
ского хозяйства Сарапульского района является обучение и повыше-
ние квалификации трактористов для нужд предприятий района.

В текущем году продолжилось направление безработных граж-
дан обучению по профессии частный охранник (с правом ношения
оружия). Прошедшие его успешно работают в охранных предприя-
тиях города.

Также находят работу в котельных города и района закончившие
обучение по профессии оператор котельной (на всех видах топли-
ва, в том числе и газовых котельных).

Кстати сказать, на обучение по профессиям оператор котельной
и частный охранник учебные заведения города Сарапула не имеют
лицензий. Поэтому особенно примечательно, что Центр занятости
изыскивает возможность организовать обучение по этим професси-
ям без выезда безработных с постоянного места проживания в
г. Сарапуле.

Впервые в текущем году было организовано обучение по таким
профессиям, как монтажник радиоаппаратуры, моторист (маши-
нист) - по заявкам предприятий города.

С развитием сервисных услуг по ремонту автомобилей появилась
возможность обучить безработных граждан в г. Ижевске профессии
автомеханик (диагностика инжекторных двигателей).

Продолжено направление на курсы повышения квалификации
водителей категории «Д» и «Е», трактористов категории «Д», вос-
требованных в городе.

 ГКУ УР ЦЗН г. Сарапула готов сотрудничать и в будущем с
любыми предприятиями города по вопросам подготовки квали-
фицированных кадров и ждет заявок на обучение на 2014 год.

Для безработных граждан обучение бесплатное, проживающим в
сельской местности предоставляется бесплатное общежитие. Во время
обучения выплачивается стипендия от Центра занятости. В настоящее
время продолжается комплектование групп для обучения по профес-
сиям: повар, электромонтер по ремонту и обслуживанию электрообо-
рудования, электрогазосварщик, кладовщик, продавец, бухгалтер,
маникюрша, частный охранник, стропальщик,а также переподготов-
ка водителей с категории «С» на категорию «Д» или «Е», повышение
квалификации трактористов на категорию «Д»  или на бульдозер.

В ближайшем будущем планируется обучение пенсионеров,
желающих вернуться к трудовой деятельности и имеющих гаран-
тию трудоустройства после обучения. Обучение пенсионеров бес-
платное, но стипендия им выплачиваться не будет.

По всем вопросам, касающимся обучения безработных граждан,
обращаться в Центр занятости города Сарапула по адресу: ул.
Жуковского, 3, кабинет № 9, отдел профобучения или по
тел. 3-99-09.

НОВОСТИ РЕСПУБЛИКИИдет работа над главным
финансовым документом

ки, исходя из протяженности
автомобильных дорог местного
значения, находящихся в соб-
ственности соответствующих
муниципальных образований.

С 1 января 2014 года акцизы
на нефтепродукты в сумме 356
млн. рублей, которые в преды-
дущие годы поступали в бюджет
республики, будут распределе-
ны в бюджеты муниципальных
образований.

 С учетом всего этого, нало-
говые и неналоговые доходы бюд-
жета Удмуртской Республики на
2014 год прогнозируются в сумме
41,9 млрд. рублей с темпом роста
112% к оценке за 2013 год.

Вопросы об уточненных объе-
мах финансовой помощи бюдже-
ту Удмуртской Республики из
федерального бюджета остают-
ся пока открытыми, поэтому
безвозмездные трансферты на
2014 год учтены в сумме 3,5 млрд.
рублей, утвержденной Феде-
ральным законом о федеральном
бюджете на 2013 год и плановый
период 2014 - 2015 годов.

 Оценка объема расходных
обязательств бюджета респуб-
лики на 2014 год и на плановый
период была произведена в ре-
жиме жесточайшей экономии и
перераспределения средств
внутри бюджетов на статью
«выплата заработной платы ра-
ботникам бюджетной сферы» с
целью безусловной реализации
указов Президента Российской
Федерации и утвержденных
«Дорожных карт».

Министр финансов подчерк-
нул, что при подготовке проекта
бюджета на 2014 год по  поруче-
нию Президента Удмуртской
Республики Александра Волко-
ва в Минфине состоялись встре-
чи с каждым ГРБС и муници-
пальным образованием по рас-
смотрению их бюджетов. Бюд-
жетные заявки  на следующий
год значительно превышают
объемы расходов 2013 года и
планируемые доходы 2014 года.

При указанном прогнозе до-
ходов в сумме 41,9 млрд. рублей,
в целях соблюдения установ-
ленного Бюджетным кодексом
15-процентного ограничения,
объем расходов составляет 48,6
млрд. рублей.

В указанной сумме учтены все
первоочередные расходы, пре-
дусмотренные законодатель-
ством Российской Федерации и
Удмуртской Республики – это
расходы на заработную плату
работников бюджетной сферы в
полном объеме с учетом повыше-
ния, выплаты социальных гаран-
тий, минимальные текущие рас-
ходы на обеспечение деятельно-
сти государственных учрежде-
ний республики и отраслей.

Здесь же учтена индексация
расходов на социальные гаран-
тии и выплаты отдельным кате-
гориям населения в соответ-
ствии с законодательством и ин-
дексация расходов на оплату
коммунальных услуг. На 2014 год
указанные расходы проиндекси-
рованы с ростом на 5 процентов
от уровня 2013 года.

  Таким образом, расходы со-
циальной направленности со-
ставляют 43,3 млрд. рублей, или
89 процентов в прогнозируемом
объеме расходов.

5,3 млрд. рублей направляется

на иные расходы, в том числе на
развитие и поддержку отраслей
экономики, капитальные вложе-
ния, дорожный фонд, господдер-
жку АПК, реализацию респуб-
ликанских целевых программ,
содержание учреждений и орга-
нов власти и другие расходы.

 До получения уточненных
объемов межбюджетных  транс-
фертов, предусмотренных про-
ектом федерального бюджета на
2014 год,  дефицит  проекта  бюд-
жета республики складывается
в сумме 6,4 млрд. рублей. Источ-
никами его погашения преду-
сматриваются кредиты из кре-
дитных организаций и средства
от размещения ценных бумаг.
Предусмотреть в качестве ис-
точника финансирования бюд-
жетные кредиты из федераль-
ного бюджета республика может
только при принятии соответ-
ствующего решения министра
финансов РФ.

 В ходе рабочих совещаний,
проведенных в Министерстве
финансов с  министерствами, ве-
домствами и муниципальными
образованиями, было представ-
лено много предложений по  от-
раслевым и муниципальным рас-
ходам, не вошедшим в базовый
проект бюджета. Бюджетные
заявки министерств и муници-
палитетов были детально про-
анализированы. Общей рекомен-
дацией для текущего момента
становится ранжирование рас-
ходов, т.е. расстановка приори-
тетов по степени их первооче-
редной необходимости.

На данный момент эти расхо-
ды не обеспечены источниками
финансирования и могут быть
произведены лишь при условии
поступления дополнительных
доходов из реального сектора
экономики, либо  дополнитель-
ной помощи из федерального
бюджета, или, вероятнее всего,
за счет перераспределения
средств внутри отраслей и меж-
ду отраслями.

 Валерий Богатырев отметил,
совместная работа по повышению
эффективности расходов бюд-
жета, их оптимизации, привлече-
нию дополнительных доходов от
оказания платных услуг, поступ-
ления дополнительных доходов
из реального сектора экономики,
дополнительной финансовой по-
мощи из федерального бюджета
позволит обеспечить реализацию
указов Президента Российской
Федерации, выплаты социально-
го характера и в таких непрос-
тых условиях сформировать
объективный сбалансированный
проект бюджета.

Анализируя показатели
базового проекта бюджета,
Президент Удмуртии Алек-
сандр Волков отметил, что
республика изыщет деньги
на основные статьи расхо-
дов, капитальные вложе-
ния будут на уровне 2013
года. «Хватит нам денег на
то, чтобы не только дос-
тойно функционировали
наши отрасли, но и продол-
жать строить садики и шко-
лы, и тем более дороги», -
подчеркнул Глава респуб-
лики, призвав при этом ми-
нистров отказаться от лиш-
них трат и «заняться, нако-
нец, оптимизацией».

В Совете Федерации глубоко разочарованы
реакцией законодателей США на предло-

жение российских парламентариев активизиро-
вать межпарламентский диалог с целью найти
мирное разрешение ситуации в Сирии. Об этом
заявил заместитель Председателя верхней пала-
ты российского парламента Ильяс Умаханов.

«Нежелание наших американских коллег обме-
няться мнениями по самой острой сегодня про-
блеме на Ближнем Востоке увеличивает опас-
ность развития событий по сценарию, который

может привести к многочисленным человеческим
жертвам, прежде всего среди мирного населения»,
- констатировал вице-спикер СФ.

 «Россия заинтересована в восстановлении ста-
бильности в регионе, обеспечении работающей си-
стемы международного права на основе Устава
ООН, - напомнил зам. главы палаты неизменную
позицию РФ по ситуации в Сирии. - Мы защищаем
не режим в Сирии, а законное право сирийского
народа на мирную и безопасную жизнь».

     Пресс-служба Совета Федерации.
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Пресс-служба Президента и Правительства УР.


